

後氷期開拓地形分類図の作成と地くずれ発生箇所の予察法

国土地理院 羽田野誠一

はじめに 最近1年ほど¹の間に、筆者は「自然斜面の安定性」、「路線沿いの土砂災害の予察」、「砂防調査・計画における地形調査の役割」などについて諸分野の方々と断続的に対話する機会があつた。それらの場での主な話題の一つは「地くずれ発生箇所の予察」であり、そのための手がかりとして「地形の見方」や「空中写真の活用法」について少ながらぬ関心と期待が寄せられていくことを感いた。小文は、それらの課題に対する1地形屋の試論であり、種々の御意見・御教示を頂ければ幸いである。

1. 考え方（何を重視するか）

- 1) 現在の地形は主形成期と主形成管力を異にする多くの部分地表面の集合であり、それぞれの部分地表面は個別の形態と構成物質をもつてゐる。
- 2) 地形の変化はある種の自然法則に従つており、ある時刻にある場所でおきる地形変化は1)に記した各要素と密接な関係を有してゐる。
- 3) 一般に、現在→今後における顕著な地形変化は、最近の過去→現在に顕著な地形変化が生じた地形領域の内部およびその周辺におけるとくに経験法則が認められる。
- 4) 従つて、現在→今後の地形変化の予察を行はうためには、「(現在に近づきはじめる)新しい時期に現在とはぐく同質の(自然)環境下で「現在」とはぐく同類の管力によって形成された地形領域を抽出することが基礎的・巨視的手法の1段階として重要な役割を有効である」と判断される。
- 5) 前項の「現在とはぐく同質の(自然)環境」は現在の沖田紀元によれば完新世あるいは後氷期にかけて到来したものであり、年代的には約1万年(1.1万年～6000年)前以降の時期に相当する。わが国の山地では、(地域差はあるが)大別的に見れば、それ以前(更新世末期、氷期)には衝氷河の気候環境下において面的な侵食作用が卓越し、山間の谷底は埋積によって高まっていたが、後氷期にかけて面的な侵食作用が衰え、(おそらくは豪雨の襲来と相まって)線状の河蝕(下剣・側剣)・地くずれが活発化したことか、最近の研究で判明しつつある。云ひかえれば、氷期に造られたたなだらかな地形が後氷期にかけて開拓されつつ現在に到つていると言えることができる。その開拓の進行状況、より上方の未開拓斜面との關係などに主眼をおいて地形を捉え、類別し、地図に表現したら「表題の『後氷期開拓地形分類図(仮称)』は我々のような意味で用ひてある。

2. 若干の参考資料

- ① 1/500地形図「矢作川上流・竹平NW地区および竹平SW地区(邊境線記入)」
② (南会津)水無川・加藤谷川流域地形分類図(1958), ③ 1/2.5万土地条件図「大阪西北部(1965)・神戸(1966),
④ 1/2万空中写真(和歌山県有田川上流域)(邊境線記入)(1967), ⑤ 1/5万地形分類図「防府」(1969), ⑥ 1/5万
「北松地域地すべり地形分布図」(1970), ⑦ 各地の空中写真(邊境線記入), ⑧ 1/2.5万「完新世活地形分類図」
「東海道本線早川～根府川駅付近」(1977 MS) → 資料⑧は今回の「後氷期開拓地形分類図」の意図するものと内容的には近似である。次頁にその図を載せ、補足説明は発表当日に行ないたい。



東海道本線 早川～根府川・真鶴・中肉身
空中写真：昭和44.10.13 地理院1/4万 CB-69-10Y
C4 29~32, C5B 18~20
地形図：1/2.5万「箱根」「小田原南部」

主な判読事項（未定稿）

A. 完新世（約1万年前～現在まで）に沿岸部地形変化が生じた箇所の抽出（運営角より谷段）
B. 緑色部分上方に発生源をもつ前侵出、土石流により災害が生じ得る可能性のある場所の予察
C. 推定断層線（リニアメント） (+かね前震は拾入してある) 1979.3.7 S.H.